



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 1 -

PRIMERA ENTREGA

Miércoles 26 de Noviembre de 2003

### Principales titulares de Periódicos

#### La Prensa

**+Aseguran leyes de la HIPC.**

+Bancadas Azul y Blanco y sandinista sacan de agenda la discusión del dictamen de minoría de la Ley de Carrera Judicial.

+PLC acepta posponer su dictamen y priorizar leyes de la HIPC, pero arranca compromiso de que lo discutirán después.

**+Cesa paro de buses, pero sigue amenaza.**

+Dirigentes del transporte urbano de Managua decidieron suspender los paros escalonados que comenzaron este lunes en las horas pico, al aceptar la mediación del Alcalde de Managua, Herty Lewites, para negociar con el Gobierno central un aval de 1.5 millones de dólares que les permitiría adquirir buses nuevos en el exterior.

**+Piden de urgencia: "Salvemos a Ruth".**

+Médicos claman solidaridad, porque aumentan las probabilidades de que muera la niña quemada.

**+Ministro sugiere investigar qué comen en Raití.**

+ El ministro de Salud, José Antonio Alvarado, dijo que el problema de "locura" que sufren 30 habitantes de la comunidad de Raití, en la Región Atlántico Norte, es un tema más antropológico que médico.

#### El Nuevo Diario

**+Crece tensión política.**

+Tempranean al FSLN con Presupuesto y Bolaños busca al Gral. Carrión.

+“Provocación”, dicen dirigentes sandinistas llamados a firmar dictamen hoy.

+Explicación del gobierno y confirmación de que el presidente busca al jefe del Ejército desde el sábado pasado.

+Carrión en Honduras y se verán hasta el viernes.

**+Marc Harris condenado.**

+ Nicaragua lo entregó y es culpable de lavado, evasión y conspiración.

+ La mayoría de los delitos fueron cometidos desde sus oficinas de Panamá.

+ Evadió 5.9 millones de dólares con negocio del gas R-12 utilizado en aires acondicionados.

**+Quemada, abandonada y hermanas ejecutadas.**

+Un libro espeluznante.

+Dado a conocer en el Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer.

**+Piden alza a 2.80 en tarifa de bus.**

+Otra de transportistas.

+ Además, mantienen paros a fin de obtener aval del gobierno.

+Solicitan a Herty revisión de tarifa y que sea intermediario con Bolaños.

+ Mientras tanto, siguen afectando a miles de usuarios.

## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 2 -

### +Fruta prodigiosa ya se cultiva aquí.

+El "Noni", bálsamo y energizante.

+Potencia medicamentos, calma dolores, es antidepresiva y fortalece el sistema inmunológico.

+ Su origen es la Polinesia y hoy aparece en predios de una casa veraniega de Masachapa.

### +Murmuraciones empujaron a la tragedia.

+ Homicida sigue prófuga.

+Pastor trató de prevenir, pero los celos se impusieron.

### Editorial

#### La Prensa

#### **El Caribe merece mejor trato.**

"En el actual Gobierno de la República –entendiendo como tal al Poder Ejecutivo– no hay ni una persona originaria del Atlántico o Caribe, que ocupe un alto cargo. Sólo en la Asamblea Nacional es que hay representantes de la Costa. Y en la última escogencia de magistrados de la Corte Suprema de Justicia, los diputados menospreciaron las candidaturas de juristas costeños para formar parte de la instancia superior del Poder Judicial. Lo que podría y debería hacer el presidente Bolaños es gestionar ante el Reino Unido recursos extraordinarios para la reparación de los caminos del Atlántico, lo mismo que para la construcción de modernas carreteras que unan a Chontales con Bluefields y a Matagalpa con Puerto Cabezas o Bilwi. Además, en la próxima reorganización del Gabinete el presidente Bolaños debería incluir sin falta a personas costeñas, y, en última instancia, por lo menos su asesor en asuntos de la Costa Atlántica debería ser un ciudadano de cualquiera de esas dos regiones".

#### Caricatura

#### La Prensa



OFICINA DE MONITOREO  
SECRETARIA DE COMUNICACION SOCIAL

PBX: 228-9121 – FAX: 228-9137 - Plaza de la República, Managua, Nicaragua



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 3 -

### Opinión

#### La Prensa

##### **Informe sobre calidad académica. (Emilio Porta Pallais)**

“En el marco de la Reforma Educativa y acorde con la cultura de rendición de cuentas, el Ministerio de Educación, Cultura y Deportes (MECD) recientemente hizo públicos los resultados de la evaluación del rendimiento académico en Español y Matemáticas de 3° y 6° grado de Primaria. Más del 95 por ciento de los docentes permiten a sus estudiantes poner en práctica los conocimientos adquiridos y les ayudan a entender las ideas nuevas, a partir de cosas que ya conocen. Sin embargo, en el dominio de los contenidos encontramos serias deficiencias. Solamente un 47 por ciento de los docentes afirman tener un buen dominio sobre la geometría que se imparte en 3° grado, mientras que apenas un 39 por ciento afirman tener un buen dominio de probabilidades que se enseña en el 6° grado. Esta realidad debería tomarse en consideración al momento de diseñar las capacitaciones a los docentes. Es necesario que el Estado continúe con esta práctica de rendición de cuentas y que se realicen de forma periódica evaluaciones de esta naturaleza. De esta manera la ciudadanía podrá monitorear la calidad académica de los estudiantes y ejercer la presión social necesaria para motivar cambios”.

#### El Nuevo Diario

##### **Atraso y pobreza en Nicaragua. (Pedro X. Molina)**

“En el marco del atraso de la economía comentaré algunos temas para llevar a la opinión pública orientación y claridad sobre el fondo del atraso y pensar en estrategias alternativas de lucha. Diversificar el aparato productivo, a la realidad y posibilidades del país requiere, primero, un sector agropecuario de base moderno y agresivo, que impulse el crecimiento, porque es lo que tenemos en la mano, hoy; y, seleccionar con inteligencia alternativas de diversificación consistente con nuestras realidades y posibilidades, de tipo permanente. Zonas francas son aves migrantes a la caza de mano de obra barata y privilegios para sus grandes negocios, y los mega proyectos en un país pequeño, atrasado y pobre, son instrumentos del colonialismo. Es desventura para Nicaragua que sus “cerebros” se la pasen predicando maravillas, vendiendo ilusiones a un pueblo angustiado”.

##### **LA OPOSICIÓN NECESARIA.( Bayardo Altamirano L)**

“El actual gobierno sin respaldo ciudadano no ha logrado abrir un horizonte de esperanza. Pero están reunidas las condiciones para una renovación vigorosa de las estructuras del sistema político. Esa renovación reclama la formación de una fuerza alternativa que ejerza el papel de oposición con racionalidad, patriotismo y responsabilidad. El país requiere un sistema político que dé paridad a oficialismo y oposición. Cuanto se haga por constituir esa fuerza de oposición racional y constructiva, ya sea revitalizando al partido conservador o celebrando una alianza entre organizaciones que muestren un pensamiento coincidente, redundará en beneficio del fortalecimiento del sistema institucional y democrático. Entre los beneficiados por el surgimiento de una presencia opositora figura el propio oficialismo y de modo especial el presidente, a cuyo gobierno se le atribuyen intenciones continuistas a través del delfín Montealegre”.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 4 -

### Principales Titulares de Páginas Interiores

#### La Prensa

**+Presupuesto se le escapa al FSLN. (Pág. 3 A)**

+Liberales apoyan propuesta del gobierno y sandinistas insisten en modificar asignaciones.

+Discusión del presupuesto se hará con dos dictámenes, pero votos del PLC y Azul y Blanco apuntan a propuesta del Ejecutivo.

**+Buscan consenso para reestructurar el CSE.(Pág. 4 A)**

+Esperan aprobar proyecto por mayoría, pese a divergencias entre los magistrados.

**+Donantes a la expectativa por aprobación de leyes de la HIPC.(Pág. 5 A)**

+ Los representantes de los países donantes y de organismos financieros internacionales, se reunieron con el presidente Enrique Bolaños para abordar el tema de las leyes requeridas para la condonación del 80 por ciento de la deuda externa. Se descartó que los temas políticos hayan estado en la agenda del encuentro.

**+¿Se puede tener un gobierno competitivo? (Pág. 8 C. Leonardo Centeno Caffarena)**

“Así como las empresas están en una competencia constante por adquirir los mejores mercados, los gobiernos también están en constante competencia por atraer las mejores empresas a sus zonas geográficas; y esto es únicamente a través de proveer el mejor de los climas de negocios a dichas unidades económicas, independiente de su origen, sea éste local o extranjero; por tanto, en esta carrera del desarrollo el país que tendrá éxito es aquel cuyo gobierno fue capaz de hacer todos los ajustes internos necesarios, para proveerle a las empresas del mundo el más competitivo de los climas de negocios.”

#### El Nuevo Diario

**+Arranca primera fase del repacto. (Pág. 3 A)**

+FSLN y PLC reinician hoy sus contactos.

+\* Reformas constitucionales, cambios en CSE, elecciones municipales y asunto Alemán figuran en agenda.

+ “Bolaños no ha querido entender que este juego es te doy para que me des. Perdió por su ineptitud política”, señala negociador.

**+Giro político preocupa a Bolaños. (Pág. 4 A)**

+ Se declara nervioso ante el Conpes.

+Declaraciones públicas de directivos PLC y FSLN lo mantienen en alerta y anuncia para hoy mensaje a la nación.

+Responsabilizamos a los diputados por cualquier fracaso de HIPC”, expresa directivos del Conpes.

**+“Alemán es innegociable”. (Pág. 4 A)**

+ Presidente del GUL reacciona a contactos PLC- FSLN.

+ Fiallos se refirió a la aprobación de las dos leyes que faltan para que el país ingrese a la HIPC, e instó a los diputados a que antes de tomar alguna decisión, pensarán en los nicaragüenses



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 5 -

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN TV (ANOCHE)

#### **CDNN 23**

Programa: **Ruta 540**

Presentador: Santiago Meneses

Invitado: Leandro Marín (Secretario de Presidencia)

Tema: Leyes para aprobar la condonación de la deuda externa

+Marín hizo un llamado a los diputados a que tengan patriotismo y aprueben las Leyes que permitan la condonación del 80% de la deuda externa. Manifestó que tiene fe en que se va a lograr y que los diputados serán iluminados para aprobar esas Leyes que todo el pueblo de Nicaragua quiere y necesita para su desarrollo.

+Además expresó que el Presidente Enrique Bolaños está enfocado en crear más empleos, escuelas, centros de salud, aumentar la producción y crear todas las condiciones para un mejor desarrollo del país. Indicó que con el CAFTA se abren las puertas a ese desarrollo.

+Marín comentó que es lamentable que para algunos diputados liberales todo tenga que girar en torno al Dr. Alemán y pongan condiciones para la aprobación de algunas Leyes, cuando ese caso está en manos del Poder Judicial y no del Ejecutivo.

+Así mismo dijo que todos los diputados están de acuerdo con que se tiene que reformar el Poder Judicial, pero cree que eso puede esperar y se puede aprobar la Ley de Carrera Judicial, después de aprobar las Leyes que nos permitan entrar a la HIPC.

#### **CDNN 23**

Programa: **Entrevista CDNN**

Presentador: Plinio Suárez

Invitados: Sub. Comisionado Gilberto Solís / Capitán Norman Castillo

Tema: Uso adecuado de las rotondas

#### **CDNN 23**

Programa: **Temas y Debates**

Presentador: Luis Mora Sánchez

Invitados: María Fernanda Flores / María Alejandra Alemán

Tema: Varios

+Flores comentó que Ortega de seguro ya tiene listo su discurso del domingo, pero que el desplante del Presidente Bolaños debió provocar que el discurso (de Daniel) fuera más fuerte contra el Presidente.

#### **Extraplus 37**

Programa: **Adelante Nicaragua**

Presentador: Manuel Espinoza

Invitados: Dr. Luis E. Gutiérrez

Tema: La Osteoporosis, la artrosis y la artritis



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 6 -

### Canal 10

Programa: **Telediario 10**

Presentador: Jorge Katín

Invitados: Lloyd Bushez

Tema: Coordinadora del Corredor Biológico Atlántico Norte

+Bushez señaló que como coordinador tiene la responsabilidad de planificar y controlar los recursos naturales del Atlántico Norte, además de implementar planes de desarrollo en las comunidades, donde se ejecutan unos 13 proyectos pilotos para la buena administración y protección de los recursos naturales.

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN RADIO (ANOCHE)

#### Radio 15 de Septiembre

Programa: **Desde la derecha**

Conductores: Profesor Payán

Tema: Varios

+Payán comentó que tanto los sandinistas como los diputados de la bancada azul y blanco andan corriendo de un lado al otro, de la Presidencia a la Embajada Americana y a los partidos.

+Agregó que Daniel está claro de que Estados Unidos quiere que se aplique una verdadera justicia en el país y por eso quiere cambiar a los jueces sandinistas “entonces no sé que es lo que quieren negociar porque no pueden garantizar algo diferente a lo que ellos (los EE.UU.) quiere”.

### NOTICIAS DE TELEVISIÓN (ANOCHE)

+El diputado sandinista Edwin Castro dijo que se priorizarán estas tres leyes (Ley del Presupuesto General de la República, Ley de Deuda Pública y Ley de Emisión de Bonos) y si da tiempo analizarán la Ley de Carrera Judicial, aunque cree que ésta podría ser discutida hasta el próximo año. Por su parte, el diputado de la bancada Azul y Blanco, Miguel López, dijo que si acaso llegaran a discutir la Ley de Carrera Judicial, sólo la aprobarían en lo general y dejarían para el próximo año la discusión y aprobación de lo específico de esta ley. **(Multinoticias, Canal 4 / Noticiero Independiente, Canal 8 / Noticias 12, Canal 12 / Noticieros CDNN, Canal 23)**

+La jueza Juana Méndez otorgó arresto domiciliario a la Sra. Rosario Meza, quien es procesada por desviar medicamentos del Ministerio de Salud. Según la Dra. Méndez, esta decisión obedece a un dictamen médico que diagnosticó que la Sra. Meza sufre trastornos emocionales progresivos, por lo que recomendó mantenerla en su casa para que pueda recibir tratamiento terapéutico. **(Multinoticias, Canal 4 / Noticiero Independiente, Canal 8 / Noticias 12, Canal 12 / Noticieros CDNN, Canal 23)**

+El Presidente Enrique Bolaños se reunió esta tarde con miembros del CONPES (Nilo Salazar, sindicalista, Ricardo Terán, empresa privada; y Jorge L. Velásquez, Presidente CONPES). Salazar expresó que acordaron que los diputados deben aprobar las Leyes que nos permitan la condonación del 80% de la deuda externa, pues de lo contrario serán los responsables de la catástrofe que eso pueda provocar en la economía del país. **(TV. Noticias, Canal 2 / 100% Noticias, Canal 63)**

+Alejandro Fiallos del GUL, consideró que el FSLN tiene la idea descabellada al hablar de pacto. Fiallos también hizo un llamado a los diputados a que voten por el bien de Nicaragua y aprueben las Leyes de la



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:26

PAG - 7 -

### HIPC. (TV. Noticias, Canal 2)

+Por su parte Orlado Tardencilla, diputado de la bancada Azul y Blanco, expresó “todas las bancadas hemos llegado a la conclusión de que no tenemos tiempo para discutir esta Ley, decidimos dedicarnos a apoyar las Leyes para entrar a la HIPC”, esto es en relación a la iniciativa de carrera judicial. **(Telediario 10, Canal 10)**

+CACONIC le hizo un llamado a los diputados a legislar por el país y dejen a un lado sus intereses partidarios. Según CACONIC platicar está bien cuando se busca el bien del país pero no para conseguir cuotas de poder, esto en referencia a la propuesta de Daniel Ortega de llegar a un acuerdo nacional con el PLC. **(TV. Noticias, Canal 2 / Noticias 12, Canal 12 / Noticieros CDNN, Canal 23)**

+El diputado Enrique Quiñónez dijo que ellos (PLC) no tiene problema en que se discuta primero las Leyes de la HIPC, siempre que haya un compromiso que luego se vea la Ley de Carrera Judicial. **(TV. Noticias, Canal 2)**

+El alcalde Herty Lewites aceptó ser mediador entre el Gobierno y los transportistas, a cambio los transportistas acordaron detener los paros escalonados, aunque este cese dependerá de cómo avancen las negociaciones. Por su parte el diputado Edwin Castro dijo que el Gobierno es el que debe dar el aval a los transportistas “e incluso la Ley de deuda pública contempla que el Gobierno puede dar este tipo de aval”. **(TV. Noticias, Canal 2 / Multinoticias, Canal 4 / 100% Noticias, Canal 63 / Noticieros CDNN, Canal 23)**

+El INIFOM y el BID firmaron un convenio de cooperación técnica no reembolsable por 800 mil dólares. A partir de esta firma, los alcaldes de Puerto Cabezas y Bluefields podrán suscribir convenios para ejecutar programas de fortalecimientos y desarrollo municipal. **(TV. Noticias, Canal 2 / Multinoticias, Canal 4)**

+La Procuraduría General de la República se declaró, sin competencia para pedir a la Cancillería toda la documentación sobre el dinero de los seguros de los soldados en Irak. Según la CGR, el procurador debería de cumplir con las Ley de la CGR y dijo que esto es tratar de bloquear cualquier información que requiera la CGR. **(Noticias 12, Canal 12)**

+El MTI registró una sub ejecución presupuestaria de más del 50%, lo que preocupa a la Comisión Económica de la Asamblea Nacional y hoy el ministro Pedro Solórzano decidió no presentarse ante dicha comisión para explicar sobre la ejecución del presupuesto. **(Noticias 12, Canal 12)**

+El PGR-2004 podría tener dos dictámenes; uno propuesto por los liberales, que ellos llaman de mayoría porque supuestamente será aprobado por las bancadas de CCN y A y B, y otros de minorías, que es la populista de los sandinistas. **(TV. Noticias, Canal 2)**

+El Comandante Cero, Edén Pastora, considera que un repacto entre sandinistas y liberales, será un duro golpe a la institucionalidad, a la moral y al honor de Nicaragua y que si eso se concretiza tendría que volver a la política y luchar por el bienestar del país. **(Noticiero Independiente, Canal 8)**

+Los Universitarios expresaron que retomaran las protestas violentas, ya que las pacíficas no les han dado resultado. Anunciaron que este 3 de diciembre harán una marcha nacional. **(Multinoticias, Canal 4)**